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垃圾收費政策一再延遲實施，
仍有許多細則尚未釐清，關於監察
垃圾的責任亦尚未釐清。香港環保
物流及清潔從業員協會理事長林有
貴昨日向《大公報》表示，目前仍
有許多清潔前線人員對垃圾收費執
行細則不了解，憂慮落實政策後面
臨罰款壓力。他說現時前線清潔工
人若見到有人亂拋家居垃圾，會出
聲阻止，但不時引起爭拗。他認為
政府應加強細則講解。

香港環境衞生業界大聯盟召集
人甄瑞嫻表示，前線清潔人員是服
務提供者，前線員工僅負責回收用
綠色指定垃圾袋包妥的垃圾，不對
指定垃圾袋真偽進行分辨，至於未
包妥的違規垃圾，將要求管理處提
供指定垃圾袋妥善處理。她指現時
法例未禁止物管公司以大型指定袋
進行 「包底」 ，認為清潔服務承辦
商可與物管公司協商，讓物管公司
供應指定一定數量垃圾袋，協助清
潔人員進行回收。

憂市民情緒阻礙配合
香港房屋經理學會會長鄭玉琴

表示，學會會員與私樓業主組織近
期就垃圾收費商討，收集所得的意
見關注實施收費後，屋苑公眾地方
的開支將增加，例如要額外購買大

型指定袋，清潔工人因為不熟悉新
做法、要做額外工作等。她引述有
法團主席反映，垃圾收費計劃涉及
帶來大筆收入，關注政府是否應將
這筆收入用來支援私樓住戶。

鄭玉琴說，學會認同購買指定
袋是市民的個人責任，但屋苑公眾
地方開支增加涉及的金額不小，政
府除了加強宣傳教育，也要注意市
民因為開支增加而產生的不滿情
緒。學會建議政府在計劃正式生效
前2個月，向全港屋苑免費派發垃
圾膠袋，讓居民與物業管理預先實
行和評估情況，改善程序及針對性
方案。同時在計劃實施初期，例如
六個月至一年，就屋苑公眾地方的
額外開支提供資助。

應以培養習慣為首要目標
香港有機資源中心主任黃煥忠

向《大公報》表示，政策試運行期
間應以培養習慣為首要目標，可向
試運行市民提供足夠數量、類型的
指定垃圾袋幫助適應垃圾收費，同
時幫助政府收集實施過程中需要釐
清的細則。他認為，試運行應盡快
實行，讓試點居民有三至六個月的
試運行期，並在政策實行前兩個月
向市民、清潔前線人員、物業管理
承辦商釐清監察等運行問題。

政府宣布垃圾收費押後至8月1日起
實施，但監察違規棄置的責任問題受人
關注，清潔業界反映分辨垃圾有否違規
會增加前線工人壓力。物管界指政府把
監察責任轉移給物管與清潔業界，認為
更重要是培養市民使用指定袋的習慣。

物管業界建議，政府在垃圾收費實施前兩個月，向全
港屋苑免費派發指定袋，並在實施初期就屋苑的公眾地方
開支提供資助，避免市民因為開支增加，對整個計劃產生
不滿情緒。有學者建議政府在試運行期間與業界商討，釐
清監察流程中的各項細則。

誰監察亂扔垃圾? 學者倡釐清責任
物管及清潔業不滿孭責 倡資助屋苑開支

大公報記者 劉碩源
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行山求救APP HKSOS助精準搜救
過去五年涉及郊野公園的搜救個案增至

逾3000宗，其中涉及傷亡的個案上升近四
倍。警方今年推出緊急搜救手機應用程式
「HKSOS」 ，用戶若遇險，可透過HKSOS
發出專屬求救信號，信號同步至999報案中
心，並通知用戶設定的緊急聯絡人。

警方亦宣布啟動 「HKSOS緊急站」 試驗
計劃，在西貢五個緊急站增設手機充電位置、
太陽能板及手動充電功能，HKSOS亦可在緊急
站約500米範圍內，遙距發送求救信號，目前已
有兩個投入運作，未來會視乎試行情況而增設
緊急站。警務處處長蕭澤頤表示，相信HKSOS
的推出，能為求助人提供更適切的緊急服務，
增加成功拯救生命的幾率。

方便聾啞人發出求助信號
警務處資訊系統部昨日在西貢北潭涌郊

野公園舉行HKSOS啟動禮，邀請逾100位嘉
賓出席，包括警務處處長蕭澤頤、消防處助
理處長（機構策略）郭柏超等。

警務處資訊系統部推出智慧搜救生態體
系，包括3R搜救方案（R-Map、R-Cam和
R-Watch），為搜救人員提供實時定位、實
時視頻傳輸和實時身體狀況監察；HKSOS手

機應用程式，保障市民戶外活動安全；以及
Signal Radar在沒有流動通訊網絡的情況下
偵測HKSOS信號。智慧搜救生態體系備受國
際肯定，並為香港於2023年第48屆日內瓦國
際發明展勇奪三項評審團嘉許金獎。

喜愛行山、獨木舟、滑翔傘等戶外者，
均可使用HKSOS，在有緊急需要時得到精準
的搜救服務。HKSOS將求助訊息圖像化及文
字化，提供九種求助類別，如骨折、嚴重出
血、呼吸困難等，供用戶選擇，並在求助時
傳送地理位置，方便聾啞人士向999報案中心
發出求助信號。

郊區網絡不覆蓋亦能尋人
HKSOS配合專利技術Signal Radar，突

破流動通訊網絡的局限，協助搜救隊伍在沒
有網絡覆蓋的情況下，透過由HKSOS發出的
求救信號，偵測求助者的地理位置。用戶可
預設行程時間，如行程超時，HKSOS會提示
用戶延長或結束行程，亦會接觸緊急聯絡
人，以確認用戶的安全。999報案中心亦會在
特定情況下主動確認用戶的安全，再根據實
際情況評估是否需要作出搜救。

為解決郊區電訊網絡覆蓋不足問題，警

方亦推出 「HKSOS緊急站」 試驗計劃，緊急
站設有兩個分別連接到999報案中心及就近警
署的按鈕，亦設有緊急充電，可透過太陽能
板供電為手機充電，但市民要自備充電線。
下載HKSOS的手機，只要在緊急站500米範
圍內，便可直接透過系統內的 「SOS」 按鈕
求助。

資訊系統部署理總警司莫俊傑表示，
HKSOS推出兩周，已錄得逾4000次下載，亦
透過HKSOS成功完成一宗搜救案件。本月14
日，一名32歲男子在西貢行山時突感頭暈不
適，靠HKSOS求助並尋回，成為首宗
HKSOS成功搜救個案。

大公報記者
李宇俊（文）、許棹傑（視頻）

6垃圾收費前瞻

【大公報訊】民建聯昨日舉行交流會，邀請環境及
生態局局長謝展寰和環境保護署助理署長（都市固體廢物
收費）胡勁欣就垃圾收費進行交流。民建聯會務顧問譚耀
宗、立法會議員李慧琼、陳克勤、葛珮帆、陳學鋒、顏汶
羽、各區區議員、社區幹事、議員助理等出席。

謝展寰在發言時表示，垃圾收費方案是 「移風易
俗」 ，而推動垃圾收費除保護地球環境外，亦有助香
港的綠色產業發展。對於垃圾收費法定生效日期改為8
月1日，謝展寰說因明白部分市民不了解執行細節，故
希望用更多時間向市民解說，政府亦會檢視現行的宣
傳方式，令相關訊息更 「入屋」 。

在優化安排下，一些政府部門的大樓和住宅樓宇
將於4月1日先行先試實施。謝展寰說， 「先行先試」
目的是 「向市民展示」 ，令市民看到垃圾收費的真實
操作， 「希望能夠安市民的心，有問題的話政府亦會
一齊同大家解決」 。

陳克勤表示，減廢回收是為地球環境盡一分力，
所以民建聯支持政府推行垃圾收費，亦理解方案非為
增加政府庫房收入，會推動區議員向市民、法團、物
管、機構等社區持份者努力解說。

與會成員積極向政府反映從地區收集到的問題及
建議，包括增加政府人員在社區全方位解說，及須強
調收費所得款項是減廢回收 「專款專用」 、物管公司
遇到違規垃圾的處理方式、考慮將租置屋邨納入先行
先試計劃、 「三無大廈」 或鄉郊非法棄置垃圾處理、
市區垃圾桶及回收點設置、增加廚餘及植物回收覆蓋
點等。

議員讚局方反應及時
葛珮帆向記者透露，在會議上向局方建議用更有

效方式和市民溝通，多出圖、多出片，不要只出新聞
稿，網上傳播誤導或假信息亦必須立即澄清。當日下
午就見到環保署出稿回應傳言，解釋降解塑膠的害
處，認為局方反應及時。

另外，民政及青年事務局局長麥美娟昨日出席一
個活動後會見傳媒時表示，政府會安排講座，讓地區
服務及關愛隊伍成員更了解垃圾收費措施。關愛隊與
區議會也會協助市民明白環保回收和垃圾收費安排。
她說，這可讓當局有更多時間在地區發揮上情下達、
下情上報的功能，將市民遇到的困難或問題告知環境
局。同時，地區可與環境局合作，令市民明白如何做
好環保回收和廢物處理。政府也會在區議會進行簡
介，區議員可將市民對垃圾收費安排的問題轉交環境
局，以供該局解答。
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下載HK SOS APP掃一掃 有片睇

▲環境局局長謝展寰與民建聯成員交流垃圾收費意見。

可降解塑膠未必環保
環保署慎選指定垃圾袋

▲ 「HKSOS緊急站」 設有連接到999報案中心及就近警署的按鈕，亦
設有緊急充電。

◀▲ 「HKSOS」 用戶若遇險可透過
APP發出專屬求救信號，得到精準
的搜救服務。

【大公報訊】近日有傳媒報道和網上討論關注，垃
圾收費計劃下的指定袋，認為指定袋 「不可以自然分
解」是不夠環保。環境保護署昨日表示，所有聲稱 「可
降解」的塑膠均需要特定的環境和溫度才可以完全降
解，例如在紫外線或高溫環境下；但在香港的堆填區的
無氧環境，並沒有這些條件，因此塑膠在堆填區需要長
時間分解。

環保署表示，部分 「可降解」塑膠，尤其是氧化式
可降解塑膠，在天然環境如海洋中分解時，更會碎片化
而產生微塑膠，加劇其在天然環境的有害性和阻礙回收
再造，事實上更不環保。有些地方如歐盟，已禁止使用
氧化式可降解塑膠，而香港亦將於今年4月22日開始，
禁止製造和售賣氧化式可
降解塑膠產品。

環保署指出，在選擇
垃圾收費指定袋的物料
時，已考慮到袋的耐用
性，以及環保原則，因此
規定指定袋必須含有至少
20%回收膠，以減少原生
塑膠的成分。

【大公報訊】尖沙咀海員俱樂部重建
工程項目被指有鋼筋質量問題，屋宇署昨
日表示，項目註冊結構工程師提交的報告
顯示，當中一個批次的鋼筋，由葵涌打磚
坪街一個發展項目的地盤轉送過來使用。

屋宇署表示，去年9月至11月收到市
民舉報，指海員俱樂部重建工程項目有鋼
筋質量問題，遂聯絡項目註冊結構工程師
索取鋼筋物料測試報告。項目註冊結構工
程師向屋宇署呈交共17個批次的鋼筋測試
報告，均顯示符合批准圖則和相關規定，

並無發現質量問題，唯其中一個批次的測
試報告顯示，該批次源自本應使用於葵涌
打磚坪街105至113號發展項目的鋼筋。

或隨機開鑿並抽取鋼筋樣本
項目註冊結構工程師解釋，有關鋼筋

送達葵涌地盤時，已按法定要求及標準取
樣並進行測試，其後部分鋼筋被轉送到中
間道地盤使用。但屋宇署認為，測試報告
不足以證明相關鋼筋確實運到中間道地盤
使用，遂要求項目註冊結構工程師解釋。

項目註冊結構工程師於本月中建議，
在使用該批次鋼筋並已澆注混凝土的部分
結構組件中，隨機開鑿並抽取鋼筋樣本進
行測試，以進一步證明鋼筋符合法例標
準。屋宇署稱，正在審議有關建議，以確
保鋼筋符合批准圖則、《建築物條例》和
相關規例，保障樓宇安全並釋除疑慮。屋
宇署稱會調查事件，若發現有人違例，定
必嚴肅跟進，包括考慮檢控或紀律處分。

海員俱樂部重建工程承辦商華營建築
昨晚發聲明指，個別人士於社交媒體發表

的言論，內容有不實陳述，項目的註冊結
構工程師已向有關部門呈交鋼筋測試報
告。聲明強調該公司重視工程質量，施工
及建材採購都遵法規要求，一直主動配合
相關部門的查詢及相關工作，如發現涉及
誤導或失實指控，將保留法律追究權利。

項目發展商帝國集團表示，已委聘一
名註冊結構工程師，嚴格監督華營建築的
各項施工與工程。並責成項目註冊結構工
程師及華營建築全力配合屋宇署的工作，
會繼續緊密跟進。


海員俱樂部重建項目鋼筋問題 屋宇署跟進

▲尖沙咀海員俱樂部重建項目曾歷
火劫，現已鋪設大部分玻璃幕牆。


